

entre Iglesia y Estado, por otra que valora los procesos en que se inserta la dinámica pastoral y la acción evangelizadora cultural de los grupos apostólicos activos.

FERNANDO ALDANA ROJAS, Dr. Hist.

13842

BARRIOS, Mariano, *Presencia franciscana en Chile. Sinopsis histórica. 1503-2003*. Publicaciones del Archivo Franciscano, Santiago 2003, 329 pp., 25x16 cm.

La celebración de los 450 años de la presencia apostólica franciscana en Chile ha tenido un gran significado en lo que se refiere a la recuperación histórica de la identidad religioso-cultural de nuestro pueblo.

El estudio realizado por el doctor Mariano Barrios Valdés se inscribe en esta tentativa, donde se privilegia la investigación desde las propias fuentes de la Orden, de los escritos de los misioneros y de sus documentos oficiales. El objetivo es rescatar esa historia tan llena de vacíos y de tantos silencios, respecto de una acción misionera y pastoral que se sienta en el nublo en su seno de nuestra historia.

En la obra que analizamos, la riqueza de esta búsqueda radica en una doble investigación que es precisa tener en cuenta. En primer término el gran aporte que el P. Raúl Gómez Illanaga ha realizado al publicar en este último tiempo, la serie de documentos muy valiosos que componen las Publicaciones del Archivo Franciscano. En segundo lugar, la elaboración de la síntesis de estos documentos, que ha hecho el Dr. Barrios, quien magistralmente los ha integrado a los estudios anteriormente publicados por los historiadores chilenos, ahora con sus respectivas críticas y precisiones.

Debenemos acoger con alegría este extraordinario producto que integra la labor del arqueólogo con la del historiador. Ambos realizan un válido aporte en esta sinopsis histórica. De ello es prueba que el autor a menudo y en forma muy fríalga, expresa su reconocimiento al trabajo previo del P. Illanaga.

Mezclido reconocimiento ha tenido esta obra de historia, ya que ha sido impresa en una doble edición. Una que privilegia la historia interior, la vida y testimonio de los Misioneros y una segunda que, con una excelente impresión, se orienta a destacar el aporte al arte y a la cultura con que la presencia franciscana ha enriquecido nuestro legado cultural.

En cuanto a su contenido general, debemos reconocer que *Presencia Franciscana en Chile* es un excelente aporte a la recuperación que, en estos últimos años, se está realizando al valorar e investigar el trabajo civilizador entregado por las órdenes y congregaciones a la Historia de la Iglesia y del país.

El primer capítulo, que se refiere a los siglos XVI y XVII, me parece una muy buena hincapé y novedosa mirada a los primeros años de presencia franciscana. Me atrevería a afirmar, sin desmerecer la excelente síntesis, que está redactada con una visión un tanto laudatoria, aspecto que contrasta con la visión objetiva y serena que ofrece el P. Illanaga en sus juicios históricos.

No habréz gustado que en esta primera parte se nos hubiese presentado la spiritualidad franciscana y no hubiese quedado relegada como un tema inserto a fines del siglo XIX. Si bien hay que reconocer que el autor es genial al establecer como vínculo de unión entre el misionero franciscano y los mapuches su aprecio por la belleza de la naturaleza, su encuentro con la bondad de Dios en el alimento y las plantas medicinales.

Anuario de Historia de la Iglesia en Chile vol. 21

Santiago, 2003

Presencia franciscana en Chile [artículo] Fernando Aliaga Rojas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aliaga Rojas, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Presencia franciscana en Chile [artículo] Fernando Aliaga Rojas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)